

**HALAMAN JUDUL**  
**KEBIJAKAN *EXEMPTION OF VISA* OLEH**  
**JEPANG TERHADAP INDONESIA PADA ERA**  
**SHINZO ABE II**  
Studi Kasus : Kebijakan Bebas Visa, Jepang  
**SKRIPSI**



**Disusun Oleh :**  
**Tamarayani Shierlyana Permatasari**  
**20150510260**

**Pembimbing :**  
**Ratih Herningtyas, S.IP.,M.A**

**JURUSAN ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL**  
**FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK**  
**UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH**  
**YOGYAKARTA**  
**2019**

## HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi ini Berjudul :

### **KEBIJAKAN *EXEMPTION OF VISA* OLEH JEPANG TERHADAP INDONESIA PADA ERA SHINZO ABE II**

Studi Kasus : Kebijakan Bebas Visa, Jepang

Di susun Oleh :



**TAMARAYANI SHIERLYANA PERMATASARI**

**20150510260**

Telah dipertahankan, dinyatakan **Lulus** dan disahkan dihadapan Tim Penguji Skripsi Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, pada:

Hari/tanggal : Kamis, 14 Maret 2019

Waktu : 08.00 WIB

Tempat : Research 2

**Tim Penguji**

**Ratih Herningtyas, S.IP., M.A**

**Ketua Tim Penguji**

**M. Faris Al Fadhat, MA.Ph.D**  
**Penguji I**

**Dian Azmawati, S.IP. M.A**  
**Penguji II**

## SURAT PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertandatangan di bawah ini, saya :

Nama : Tamarayani Shierlyana Permatasari

NIM : 20150510260

Judul Skripsi : **Kebijakan *Exception of Visa* Oleh Jepang Terhadap Indonesia pada Era Shinzo Abe II**

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi saya adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar sarjana, baik di Universitas Muhammadiyah maupun perguruan tinggi lain.

Dalam skripsi saya tidak terdapat karya, ide, dan pendapat orang lain, kecuali tertulis dengan jelas referensi yang dicantumkan dalam skripsi dengan disebutkan nama dan dicantumkan daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila kemudian hari ditemukan ketidaksesuaian dengan pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik dan diproses sesuai dengan ketentuan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 26 Maret 2019

(Tamarayani Shierlyana Permatasari)

## HALAMAN MOTTO

**-YOU ONLY LIVE ONCE-**

**“JANGAN PERNAH BERFIKIR INGIN MERUBAH DUNIA,  
JIKA DUNIA DALAM KEHIDUPANMU MASIH TERASA  
BIASA SAJA”**

**“ANDA BAIK DENGAN SAYA, SAYA AKAN JAUH LEBIH  
BAIK DARI ANDA. ANDA JAHAT DENGAN SAYA, SAYA  
DAPAT BERBUAT JAUH LEBIH JAHAT DARI PADA  
ANDA”**

**“ALLAH TIDAK MEMBEBANI SESEORANG MELAINKAN  
SESUAI KESANGGUPANNYA”**

**(AL-BAQARAH AYAT 286)**

**“WAKTU BAGAIKAN PEDANG. JIKA ENKKAU TIDAK  
MEMANFAATKANNYA DENGAN BAIK (UNTUK  
MEMOTONG), MAKA IA AKAN MENMANFAATKANMU  
(DIPOTONG)”**

**(HR, MUSLIM)**

## HALAMAN PERSEMBAHAN

Untuk semua keluh kesah, semua tangis dan tawa yang tertuang dalam tulisan ini, dipersembahkan kepada...

**Bapak Sudarmanta**, terimakasih pui. Sensei di segala bidang. Seorang yang selalu selly jadikan contoh dalam melakukan segala hal. Seorang yang tidak pernah lelah untuk terus membimbing ketiga anaknya yang memiliki karakteristik berbeda. Sesosok ayah yang tidak kenal lelah demi memperjuangkan ke tiga anaknya untuk mendapatkan pendidikan sebaik dan setinggi mungkin. Seorang teman untuk memperdebatkan pemahaman yang berbeda. Selly belajar banyak dari Mu pui, orang yang selalu mementingkan kepentingan umum tanpa pamrih, orang yang selalu mengajarkan untuk bertanggung jawab atas segala hal yang dilakukan, yang selalu mengajarkan untuk meminta maaf dan mengakui kesalahan jika memang salah. Partner nonton film, partner makan mie ditengah malam (hehe) Aishiteru pui... **Ibu Suryani**, mumii I love you so bad! Sesosok Ibu yang selalu kuat dalam melakukan segala hal. Ibu yang selalu tegar dalam menjalankan kehidupan. Selly belajar banyak hal buk, seorang wanita tangguh yang sangat mandiri, the best place to tell all my secret, all my problem. Tempat curhat terbaik yang selly punya. Terimakasih ya Allah, Kau berikan ku kedua orang tua yang sempurna dalam mendidik dan membimbing ke tiga anaknya. I love you so bad!

Untuk kedua adikku, **Riko Darmawan Sandy Putra**, dan **Umareta Kireina Permatasari**. Terimakasih dek, kalian membuat kakak mu ini belajar tentang arti rasa sabar (hehe). Maaf, karena belum bisa menjadi kakak terbaik untuk kalian, suka emosi sama kalian (sedikit kok tapi sering :D), jangan lupa belajar yang rajin. Kita asset yang dimiliki kedua orang tua dek, kita juga pilar kebahagiaan Ayah dan Ibuk. I love you Riko, Reta.

Untuk **Embah Putri**(dari bapak), terimakasih selalu mendukung apa saja yang selly lakukan. Terimakasih, selama ini telah menjadi nenek yang selalu membela ku ketika ada kesalahpahaman dengan ayah (hehe), yang selalu masakini sesuatu kalau selly lagi pengen masakan embah yang A ,B, C, D, ter luvvv

Untuk **Embah Kakung dan Putri**(dari ibuk), terimakasih kakung, selalu tanya “sampai mana perkembangan kuliahnya”, “gimana baca Al-Quran? Udah lancar?” bahkan sempat dicarikan guru ngaji biar lolos BTA. Hehe makasi mbah, lav yu!

## UCAPAN TERIMAKASIH

Teruntuk dua sahabatku yang selalu ada dalam suasana apapun (hehe bohong deng), Juple dan Enyuk... **Junyta dan Ayu.** Thanks gaiss, I really lucky to have you! Dari MABA sampai Buyutan jadi mahasiswa tua di kampus. More than friends, kalian tidak hanya teman bagiku, tapi adalah dua saudara yang dikirim Allah untuk melengkapiku (jangan mual ya baca ini ehehe). Jangan pernah bosan yaa gengs dengan temanmu yang recehnya kebangetan ini (hehe tapi sayang kan?) lav yu gengs. Meskipun kita memiliki bermacam tujuan hidup, bermacam cita-cita yang nantinya akan memisahkan kita, aku berharap jarak sejauh apapun tidak menghambat komunikasi kita yaa. Ini jujur, sayang banget aku sama kalian gengs.

Tak lupa untuk saudara sepupuku, **Dek Dhani.** Tiw, maksih udah jadi sepupu dan teman curhat aku dari balita sampe hari ini, sayang banget sama kamu. **Mba Mell,** mba kamu pegang kartu merahku yaa. **Mba Dian,** thanks mba uda sabar jagain aku pas sakit di Bandung huhu. **Mas Dias,** haloo partner kecilku, lama tidak tegur sapa ☹️. **Dek Risma,** thanks maa uda mau jadi temen kesana kemari, antar sana antar sini. **Mba Luthfi,** thanks mba, uda ngenalin aku sama beberapa drakor romantis disela-sela tumpukan tugas, mood booster yang terlewat recek dari aku. Lav yu

Untuk saudaraku tercinta, (dari Nabi Adam). **Sistur Nia.** Thanks sistaa, partner malam minggu, partner nonton konser, partner curhat, makasih sudah mau ku repotkan, jam 12 malam ku jemput buat nganter aku ngeprint di Jakal. Teman yang selalu menemani ku ketika aku lagi pengen beli bunga “mawar” ke kali Code, thanks you so much beb!. **Mba Mega,** nda ngerti mba meg, baru 2 tahun kenal tapi sudah ku anggap kakak sendiri, kamu adalah tempatku berbagi rasa mengenai “Abang Manullang”. Jangan bosan mba meg lav yu!

Untuk **Om Enda dan Tante Resti**, terimakasih tante, om kalian adalah penyedia piknik gratisku, sponsor Tahun Baru, lebih dari itu, tempat curhat ternyamanku HEHE lav yu

Untuk **Juju dan Ainun**, terimakasih teman seperjuangan skripsiku, beberapa café dan camilan telah menjadi saksi bisu kita dalam Nyekrip-Sweet gengs, Alhamdulillah Masuk bareng Keluar bareng. Teruntukmu Ainun, makasih banyak partnerku berburu dosen, partner bimbinganku dari awal hingga akhir lav yuu.

Untuk teman KKN ku, teman tidur 1 bulan ku. Meski kita dari latar belakang yang berbeda, tidak mengenal satu sama lain sebelumnya, tapi kita bisa melangkah bersama gais. Meski hanya satu bulan, dari kalian aku belajar banyak hal, memahami berbagai perbedaan karakter yang kita punya thank you! **Junyta, Ainun, Ayu, Yuki, Naufal, Hanif, Sathir, Bambang, dan Aris.**

Teruntuk kau Batak, boru **Manullang**. Terimakasih bang, untuk saat ini kau menjadi salah satu alasan mengapa aku harus segera lulus. Kamu yang selalu bilang sama aku, omongan orang bukanlah penentu masadepan kita. Kamu juga yang bilang “kita nggak akan pernah bertemu dengan orang yang sama untuk ke dua kalinya kecuali terdapat adanya sebuah alasan”. Meski singkat, banyak hal yang aku pelajari dari pertemuan kita. God Bless You

Tak lupa, saya ucapkan banyak terimakasih untuk teman-teman HI 2015 yang tidak bisa saya sebutkan satu per satu, lav yu gaiss.



## KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Wr.Wb, Puji Syukur kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat dan karunia-Nya, Shalawat dan salam tak lupa penulis sampaikan kepada Nabi Muhammad SAW yang telah membawa agama Islam dan membawa umat dari kehidupan yang penuh dengan kegelapan menuju kehidupan dengan segala pencerahan melalui Islam.

Skripsi yang penulis susun dengan judul “Kebijakan *Exemption of Visa* Oleh Jepang Terhadap Indonesia Pada Era Shinzo Abe II, (Studi Kasus : Kebijakan Bebas Visa, Jepang)” ini merupakan salah satu syarat akhir memperoleh gelar Sarjana Ilmu Politik di Prodi Ilmu Hubungan Internasional. Skripsi ini merupakan karya perjalanan akademik yang sudah dilalui oleh penulis. Penulis sangat berharap bahwa Skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi pembacanya.

Pada kesempatan ini penulis juga bermaksud untuk mengucapkan terima kasih baik secara langsung ataupun tidak langsung kepada seluruh pihak yang telah membantu proses penulisan dan juga proses selama penulis menjalankan studi Ilmu Hubungan Internasional di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, antara lain :

1. Bapak Dr. Ir Gunawan Budiyanto, M.P selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang telah memberi izin dalam pelaksanaan skripsi ini.
2. Ibu Dr. Titin Purwaningsih, S.IP.,M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang telah memberi izin dalam pelaksanaan skripsi ini.
3. Ibu Dr. Nur Azizah selaku Ketua Jurusan Program Studi Ilmu Hubungan Internasional yang telah memberi izin dalam pelaksanaan skripsi ini.
4. Bapak Ali Maksum, S.Sos, MA, Ph.D. selaku Sekretaris Program Studi Ilmu Hubungan Internasional yang telah memberi saran dan izin dalam pelaksanaan skripsi ini.
5. Ibu Ratih Herningtyas, S.IP, MA selaku dosen pembimbing skripsi yang telah berkenan meluangkan

- waktu untuk membimbing serta memberikan arahan sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi tepat waktu.
6. Bapak M Faris Al Fadhat, MA, Ph.D. selaku dosen penguji skripsi I yang telah memberikan arahan dan saran dalam proses pembuatan skripsi ini.
  7. Ibu Dian Azmawati, S.IP, MA selaku dosen penguji skripsi II yang telah memberikan arahan dan saran dalam proses pembuatan skripsi ini.
  8. Bapak Ali Muhammad, S.IP., MA Ph.D. selaku dosen penguji proposal I yang telah memberikan arahan dan saran dalam proses pembuatan skripsi ini.
  9. Ibu Wahyuni Kartikasari, S.ST.,S.IP.,M.Si. selaku dosen penguji proposal II yang telah memberikan arahan dan saran dalam proses pembuatan skripsi ini.
  10. Seluruh Dosen Prodi Ilmu Hubungan Internasional UMY, terimakasih atas ilmu dan pengetahuannya selama perkuliahan, dan kepada seluruh administrasi TU HI Pak Jumari, Pak Waluyo, Pak Ayyub, Pak Nur Lab HI, Mbak Mila Ruang Ka Prodi yang sudah sering saya repotkan dalam menangani urusan administrasi selama perkuliahan.

Mengakhiri kata pengantar ini, penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih banyak kekurangan dan kesalahan yang dilakukan oleh penulis, maka dari itu penulis mengharapkan masukan dan saran dari pembaca. Semoga skripsi ini dapat berguna bagi semua pihak dan perkembangan ilmu pengetahuan.

***Wassalamualaikum, Wr.Wb.***

Yogyakarta, 26 Maret 2019

Tamarayani Shierlyana Permatasari

## **ABSTRAK**

Penelitian dengan judul “Kebijakan *Exemption of Visa* Oleh Jepang Terhadap Indonesia pada Era Shinzo Abe II” bertujuan untuk mengetahui apa alasan Perdana Menteri Shinzo Abe dalam masa jabatannya yang ke II memberikan kebijakan bebas visa kepada beberapa negara termasuk Indonesia. Yang mana seperti telah kita ketahui bahwa selama ini Jepang adalah negara yang sangat berhati-hati dalam melakukan interaksi dengan orang asing dengan dilatar belakangi oleh pengalaman sejarahnya sebagai negara penganut politik isolasionis di Era Tokugawa. Namun kebijakan penerapan bebas visa ini menjadi satu isu yang menarik untuk dikaji mengenai mengapa Jepang memberlakukan kebijakan bebas visa pada tahun 2014 kepada Indonesia. Untuk menjawab pertanyaan tersebut, metode yang digunakan yaitu metode analisa deskriptif melalui pendekatan kualitatif. Hasil yang diperoleh dalam penelitian ini adalah kebijakan bebas visa yang diterapkan oleh Jepang merupakan salah satu upaya yang efektif dalam memperoleh hasil yang optimal pada pengembangan sektor industry pariwisata Jepang dengan adanya Kepentingan Rasional yang dimiliki oleh Jepang. Seperti Pertambahan wisatawan asing yang berkunjung ke Jepang, pertambahan pendapatan ekonomi Jepang melalui sektor pariwisata, dan mempererat hubungan bilateral antara Jepang dengan Indonesia.

**Kata Kunci : Kepentingan Rasional, Hubungan Bilateral, Jepang, Indonesia, Pariwisata, Kebijakan *Visa Waiver*.**

## ABSTRACT

*The research entitled "The Japanese Exemption of Visa Policy on Indonesia in the Shinzo Abe II Era" aims to find out what is the reason for Prime Minister Shinzo Abe in his second term of office which provides visa-free policies to several countries including Indonesia. Which as we have seen that so far Japan is a country that is very careful in interacting with foreigners with the background of its historical experience as a country adhering to isolationist politics in the Tokugawa Era. But this policy of applying for a visa is an interesting issue to be studied on why Japan imposed a visa-free policy in 2014 for Indonesia. To answer this question, the method used is descriptive analysis method through a qualitative approach. The result obtained in this study is the visa-free policy applied by Japan is one of the effective efforts in obtaining optimal results in the development of the Japanese tourism industry sector with the existence of rational interests owned by Japan. Like the increase in foreign tourists visiting Japan, the increase in income of the Japanese economy through the tourism sector, and strengthen bilateral relations between Japan and Indonesia.*

**Keywords: Rational Interest, Bilateral Relations, Japan, Indonesia, Tourism, Visa Waiver Policy.**

## DAFTAR ISI

**HALAMAN JUDUL.....i**

<b>HALAMAN PENGESAHAN.....</b>	<b>ii</b>
<b>SURAT PERNYATAAN KEASLIAN.....</b>	<b>iii</b>
<b>HALAMAN MOTTO.....</b>	<b>iv</b>
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN.....</b>	<b>v</b>
<b>UCAPAN TERIMAKASIH.....</b>	<b>vii</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>ix</b>
<b>ABSTRAK.....</b>	<b>xi</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xiii</b>
<b>Daftar tabel.....</b>	<b>xvi</b>
<b>Daftar grafik.....</b>	<b>xvii</b>
<b>Daftar gambar.....</b>	<b>xviii</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN.....</b>	<b>1</b>
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah.....	9
C. Kerangka Teori.....	9
1. Aktor Rasional.....	9
2. <i>Games Theory</i> .....	11
D. Hipotesis.....	14
E. Tujuan Penelitian.....	14
F. Jangkauan Penelitian.....	15
G. Metode Penelitian.....	15
1. Teknik Pengumpulan Data.....	15
2. Teknik Analisis Data.....	16
H. Sistematika Penulisan.....	16
<b>BAB II MODERNISASI DAN PERKEMBANGAN EKONOMI POLITIK JEPANG SETELAH PERANG DUNIA II.....</b>	<b>18</b>

A.	Proses Modernisasi Negara Jepang pada Era Meiji..	18
1.	Latar Belakang Modernisasi Jepang.....	19
2.	Pelaksanaan Restorasi Meiji.....	21
3.	Dampak Modernisasi Jepang Pasca Restorasi Meiji.....	23
B.	Ekonomi Politik Jepang setelah Perang Dunia II dan Pengaruh doktrin Yoshida dan Fukuda pada Kebijakan Luar Negeri Jepang.....	24
1.	<i>Yoshida Doctrine</i> .....	26
2.	<i>Fukuda Doctrine</i> .....	27
3.	Perkembangan Pariwisata Negara Jepang.....	28

**BAB III DINAMIKA HUBUNGAN BILATERAL JEPANG-INDONESIA DAN KEBIJAKAN BEBAS VISA JEPANG .....35**

A.	Dinamika Hubungan Bilateral Jepang-Indonesia....	35
1.	Bidang Ekonomi.....	36
2.	Bidang Sosial-Budaya.....	41
B.	Kebijakan Bebas Visa ke Jepang.....	43
1.	Kebijakan Visa Jepang.....	44
2.	Kebijakan Bebas Visa ke Jepang.....	45
3.	Kebijakan Bebas Visa untuk Indonesia.....	49

**BAB IV ALASAN JEPANG MEMBERIKAN KEBIJAKAN BEBAS VISA KEPADA INDONESIA PADA TAHUN 2014.....54**

A.	Penambahan Jumlah Total Wisatawan Asing dan Indonesia yang Berkunjung ke Jepang.....	54
B.	Peningkatan Keuntungan Ekonomi Jepang dari Sektor Pariwisata.....	58
C.	Mempererat Hubungan Bilateral Negara Jepang dan Indonesia.....	63

**BAB V KESIMPULAN.....71**

<b>DAFTAR PUSTAKA.....</b>	<b>77</b>
----------------------------	-----------

### **Daftar Tabel**

Table 1 Analisis Pemberian Kebijakan Bebas Visa Kepada Indonesia.....	12
Table 2 Total Jumlah Pengeluaran Akumulasi ODA.....	39
Table 3 Total Jumlah Bantuan Hibah.....	40
Table 4 Total Jumlah Bantuan Pinjaman.....	40
Table 5 Daftar Negara Penerima Visa Entry Jepang Tahun 2014.....	49

Table 6 Penetapan Visa Waiver untuk Indonesia Tahun 2014.....	50
Table 7 Daftar 45 Negara Penerima Bebas Visa ke Jepang Tahun 2015.....	64

### **Daftar Grafik**

Grafik 1 Jumlah Kunjungan Wisatawan Asing ke Jepang.....	57
Grafik 2 Jumlah Kunjungan Warga Negara Indonesia ke Jepang.....	57
Grafik 3 Kontribusi Travel dan Wisatawan Asing untuk GDP Jepang.....	61



Grafik 4 Kontribusi Warga Negara Indonesia untuk Ekonomi Jepang.....	62
--	----

### **Daftar Gambar**

Gambar 1 Perbedaan Passport Biasa dengan E-Passport.....	52
Gambar 2 Pengelompokan Tujuan Wisatawan Asing Berkunjung ke Jepang.....	55
Gambar 3 Sektor Penyumbang GDP Negara Jepang (2015).	59